

LA EPPOCA

DIRECTOR:

La Sociedad
Regeneración

EDITOR - ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Diario Católico Independiente

“Per crucem ad lucem”. Con aprobación eclesiástica

OFICINA: Avenida 4a. Este, frente al Colegio Seminario

Apartado de Correos: 710

Suscripción mensual: \$1.00

Número suelto: 5 céntimos

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MARTES 18 DE JUNIO DE 1912

NÚM. 339

EN “LA BOTICA PRINCIPAL”

situada 10 varas al Este de «La Oriental» comprará Ud. á los precios más bajos de la plaza, y encontrará específicos infalibles como la famosa «SEGURINA» que cura la gonorrea en diez días; el «Cura muelas» que le calma el dolor en un segundo; y la «LECHE ANTIFÉLICA» de Lister, que quita las pecas y manchas de la cara en un tiempo relativamente corto.—PRUEBE USTED CUALQUIERA DE ESTAS ESPECIALIDADES Y SE CONVENCÉRA DE SU EFICACIA. ++

Cablegramas España

Madrid, 14.—Con motivo de la maniobra de infantería y artillería y simulacro de combate de la armada, el rey felicitó á la marina por el éxito alcanzado. Acompañaron al Rey varios agregados militares de Francia, Italia, Argentina y México.

Una comisión del círculo mercantil conferenció con Canalejas acerca de la exposición universal en 1916; dice que apoyará el proyecto; contribuirán el estado, los ayuntamientos y otros recursos nacionales.

Canalejas convocará una reunión magna.

Santander, 14.—Los obreros de la Central Electric huelgan; se han suspendido los tráficos de tranvías.

Granada, 14.—Las fuertes lluvias han deslucido los festejos suspendiéndose varios. El vendaval ha causado muchos daños en los campos, especialmente en el trigo.

Barcelona, 14.—Están muy crecidos “El Cardoner” y “Hobregat”. Se toman las precauciones necesarias á fin de evitar una inundación.

En La Garriga cayó un rayo matando á una mujer.

Madrid, 15.—El Dr. Pont Wehills, Marqués de Villanueva y Geltni, comisionado de Casa América, tuvieron audiencia del Rey por más de una hora. El Dr. Pont entregole los primeros hilados de tegidos con algodón argentino, elaborados en Barcelona por mediación de la Casa América. Igual colección le será entregada al Sr. Sáenz Peña; explicole minuciosamente la campaña habida en Cataluña para fomentar la importación de la fértil Sur América en gran escala con el objeto de redimir á la industria del yankee dando estabilidad al comercio hispano argentino.

Francia

París, 15.—Ha causado gran sorpresa

la habilidad natatoria del Príncipe de Gales, compitiendo con diez notabilidades á quienes ganó.

Italia

Roma, 15.—Las congregaciones espalas en Marruecos, enviaron un memorandum al Pontífice anunciándole que sus propiedades territoriales pasaron al Protectorado Francés, por valor de... 41.500,000 pesetas, pero que habiéndolos expulsado, Francia debiera remunerarlos.

Rusia

Moscow, 14.—Inauguróse el monumento de Alejandro III, con asistencia del Czar, toda la familia imperial y representantes de todas partes de Rusia.

Hubo grandes desfiles militares y gran diversión para el pueblo. La estatua está colocada á orillas del Río Moscow, cerca de la Catedral.

El monarca redentor está coronado, sentado cerca al trono, con su manto real y cetro de bronce.

Inglaterra

Londres, 14.—En el Congreso las cámaras de comercio, aprobaron la proposición de la Cámara de Comercio dentro del imperio británico. También aprobóse la resolución que provee á la reciprocidad de la unión política de las Indias Orientales británicas.

Grecia

Atenas, 15.—Asegúrase que el Comité cretense, formado por un cuerpo de 80 isleños ha decidido trasladarse á Atenas. El General Limpizo, cretense ha sido llamado de Creta para que funcione como Gobernador interino hasta octubre.

Argentina

Buenos Aires, 15.—Toda la prensa protesta por las apreciaciones que hace

Madero de la Argentina, en su discurso con motivo de la llegada de Ugarte á aquel país; dicen que el Gobierno se ve obligado á pedir satisfacción y con mucha más razón cuando Ugarte no tiene carácter oficial alguno, de consiguiente Madero no ha tenido razón para insultar á la Argentina. La comunicación ferroviaria con Chile, está completamente interrumpida á causa del hielo que en algunos puntos sobre los Andes alcanza de espesor doce metros.

Brasil

Río Janero, 15.—En el estado de Ceara, han ocurrido serios disturbios locales, teniendo el Gobierno que cambiar el Regimiento de infantería que allí había por otro que no sea tan impopular como aquel, los disturbios han sido causados por cuestiones locales que se relacionan con la política.

Cuba

Santiago, 15.—Han regresado las fuerzas del Gobierno después de expedicionar unos 12 días por Sango Lamaya, Sabinas y Mayorí, habiendo tenido solamente un encuentro en que les hicieron muchísimas bajas á los rebeldes.

Uruguay

Montevideo, 15.—Los delegados uruguayos que concurrieron á las conferencias periódicas de Río Janeiro el 28 de este mes llevan instrucciones de votar en favor del Gral y absoluto arbitramento.

México

Juárez, 15.—En la madrugada, los federales atacaron á los rebeldes que estaban acuartelados en el valle, en el corazón de la colonia de los Mosmons después de mucho fogear los federales fueron rechazados con 90 muertos y muchísimos prisioneros. Los rebeldes tuvieron 73 muertos. En la penitenciaría hay 14 espías de Madero que serán fusilados.

Chihuahua, 15.—Orozco anunció que ordenó al General Campo dirigirse á Okinaga á atacar el General Sanguines. Se cree que la verdadera orden sea atacar al General Huertas.

Estados Unidos

Washington, 14.—Mr. Root fué electo Presidente transitorio con carácter permanente de la Convención. Conferenció largamente con Taft, revistaron el programa y partirá esta noche para Chicago.

Opterbay, 14.—Roosevelt anunció esta tarde, por medio del Juez Lindsay, que en su programa que someterá á la consideración de la gran convención, favorece el sufragio femenino sin perjuicio de contener muchas sorpresas.

Nueva York, 14.—La prensa de México viene llena de noticias sensacionales, haciendo grandes comentarios por las frases del discurso del Presidente Madero, alusivas á la Argentina. Refiriéndose á Ugarte dijo: «En estos difíciles momentos para la patria viene un extranjero pretendiendo dar á los mexicanos lecciones de patriotismo ultrajando al Gobierno. Vosotras los secundáis debiendo tomar en cuenta que como mexicanos no podremos admitir que un extranjero venga á decirnos cómo debemos servir á la patria. Ese advenedizo es hijo de un país que únicamente ha tenido una guerra cuando aliado con dos potencias, atacó á un pueblo débil, el Paraguay, mientras nosotros hemos guerreado con grandes potencias y el patriotismo mexicano siempre ha preyalcido en todas sus visciditudes». La prensa gobiernista intenta disculparlo interpretándolas favorablemente. Los antigobiernistas interpretan duramente atacando con imparcialidad, juzganlo como una insignificante puerilidad que no debiera trastonar las relaciones que existen entre los dos países. El cónsul argentino, señor Pedro Gatíf, fué entrevistado y juzga que esas declaraciones son descorteses.

Dayton, 14.—A consecuencia de la imperfección de un riel, se descarriló un tren de la Western Atlantic, matando á 8 é hiriendo á 50 personas, entre éstas á mujeres y niños.

Washington, 14.—Taft en un mensaje especial al Congreso, ha pedido la propina de cien mil dólares, para el servicio de los vapores que están auxiliando á las víctimas del Volcán Kodiak, en Alaska.

Córdoba, Alaska 14.—Piden auxilios, hay muchos damnificados por la erupción; asegúrase que una parte de isla está cubierta con 20 pies de lava.

Nueva York, 14.—A bordo del «Olimpia», regresó Mr. Vail, Presidente de la Western Union. Se muestra muy satisfecho de sus grandes proyectos.

Washington, 15.—El Embajador de Italia, comunicó al Departamento de Estado, de una victoria obtenida por los italianos sobre los turcos en Lebde. El Cónsul Americano en Durango, Méjico, telegrafió una derrota de mil orozquistas al mando del General Argumeno en los alrededores de la Purísima. Taft y Knox, muéstranse preocupados por la decisión de Gómez y la actitud de la prensa contra Estados Unidos y otros síntomas de enemistad.

LIGA DE ACCION SOCIAL CATOLICA

El despertar de nuestros católicos seculares

El domingo anterior á las 2 p. m. verificóse una asamblea general de caballeros que bajo la presidencia del Ilmo Sr. Obispo, venían reuniéndose desde febrero, con el objeto de constituirse en «Liga de acción social católica», secundando así, los anhelos y prescripciones de N. S. Padre el Sr. Pío X, y los votos del Congreso Eucarístico Salvadoreño, cuyo enviado á Costa Rica el M. I. Sr. Canónigo Dueñas supo despertar grandes entusiasmos en pro de ese ideal.

Concurrieron á la reunión 35 socios. Leyéronse los Estatutos que fueron aprobados y firmados por los socios presentes, los que sumados con los que anteriormente habían dado su nombre á la Liga, forman un núcleo de 55 socios.

Procedióse después á la elección de «socios consultores» y se obtuvo el resultado que sigue:

Señores:

Matías Trejos
Eloy Truque
Eladio Prado
Julio Van der Laat
Ramón Bustamante
Jorge Sáurez
Mariano Coronado
Juan Antonio Castro B,
Jorge Herrera
P. J. Valverde
Enrique Urreiztieta

De entre éstos se procedió al nombramiento de la Directiva con el siguiente resultado:

Presidente, don Matías Trejos
1er. vocal, don Eloy Truque
2º. vocal, don Julio Van der Laat
Secretario, don Eladio Prado
Tesorero, don Jorge Sáurez

Luego se completó la vacante de socios consultores que dejaron los que pasan á formar la Directiva, dando este resultado:

Dr. Calderón Muñoz
Don M. V. Blanco
Don Alfonso Drexler
Don Rafael Meza N.
Don Juan Vicente Picado

Motivo de legítimo consuelo es, por cierto, ver agruparse y constituirse así á caballeros en respetable número con el noble fin de la acción social.

Esto nos hacía falta en Costa Rica; porque católicos que rezan, que contribuyen para el culto y para las obras de beneficencia, tenemos muchos, en gra-

cia de Dios: pero católicos que quieren sacar la cara á la lucha decidida, no en el terreno de banderías políticas, sino en el campo de las ideas católicas, sin respetos humanos, decididos á recibir con energía y serenidad las insultadas y burlas que acarrea el empeño de defender ideales cristianos, y sin contemplaciones hacia doctrinas y manejos que se oponen á nuestra fe, que no profesen la conducta tan generalizada entre nuestros hombres de lamentar los males sociales pero no querer que les metan en dificultades y enredos como llaman los *esfueros* que á veces causan *enredos necesarios* ó mejor dicho *incomodidades y aprietos ineludibles* para mantener con energía y sin menoscabo los principios de regeneración social cristiana, *católicos así* hemos tenido... contaditos... contaditos.

Y á esos católicos... se les ha venido tildando... de *exagerados* á veces... de *agresivos*, otras... hasta de *mal educados*, porque en fin, en la lucha de ideas, los eufemismos están bien; pero en muchas ocasiones las luchas de ideas obligan á los enemigos del cristianismo á desembuchar... de su vocabulario á extremo que imponen la necesidad de decirles á veces las cosas como *son* y como *suenan*; enfúrcense ellos y critiquen los buenos sumamente delicados para oír palabras claras que expresan ideas fuertes.

Gracias á Dios que la *Liga de Acción Social*, es un hecho; y ya tenemos *hombres*, con quienes contar para nuestros grandes ideales que se llaman *educación cristiana, morigeración artística, práctica de los sacramentos de parte de los hombres, periodismo católico*, etc., etc.

¡Adelante! y que pronto veamos la acción viril cristiana, en los primeros lances que se ofrezcan en defensa de los fueros del Catolicismo.

LA ÉPOCA, tiene que agradecer á la *Liga de Acción Social Católica*, el haber sido escogida como órgano de sus publicaciones, mientras sea posible á esa simpática sociedad, publicar un diario á la altura de las modernas exigencias.

Agradecemos de veras que cuando nuestros enemigos nos inculpan groseramente de profesar un *catolisismo falso*, la sociedad seglar que patrocina la acción católica en Costa Rica, nos dé con su actitud testimonio de todo lo contrario, para mentis de nuestros calumniadores.

MINCEVAL

EL CONFLICTO United-Atlantic

Durante todo el día sábado y domingo últimos, preocuparon mucho la atención pública, los sucesos desarrollados en Limón y parte de la Línea, motivados por la llegada al puerto, de un vapor de la Línea Hamburguesa Americana, con objeto de cargar bananos de la Atlantic Fruit Co., que como es sabido está aliada ó casi fusionada con esta línea de vapo-

res, á lo que trató de oponerse la United Fruit Co., intentando toda clase de coacciones y queriendo llevar á la práctica medidas de fuerza, que afortunadamente se estrellaron ante la actitud del Gobierno, dispuesto y obligado á hacer respetar la libertad de trabajo y acción comercial en la República.

Es bien conocido de todos el monopolio ejercido por la United Fruit Co., que llega al extremo de pagar á sus operarios con bonos utilizables para la adquisición de

mercancías y sustancias alimenticias en sus comisariatos, lo que sin duda alguna constituye un abuso y coarta por completo la libertad de los trabajadores, amén de proporcionar á la Compañía un beneficio nada despreciable, en detrimento de los derechos comunes.

Creemos que debería ocuparse de ello el Congreso, tratando de evitar en lo posible este monopolio perjudicial al comercio del país.

No hay duda alguna, que la concurrencia de compradores aumenta el precio de los productos; por esto juzgamos beneficiosa al país la ingerencia de la Atlantic Fruit Co., que á no dudar, se convertirá así mismo en una valla al imperialismo absorbente de la United Fruit Co.

Afortunadamente resolvióse en principio el conflicto, según es de ver del siguiente telegrama que recibimos ayer:

“Limón, 16 junio 1912.

LA ÉPOCA. San José.

Todo quieto; Atlantic embarcó hoy cuatro mil racimos bananos sin dificultad.

Corresponsal”

Y ojalá, para bien de todos, quede ya resuelto definitivamente, puesto que de continuar, podría suceder que se complicara el asunto, pues según decires que no carecen de fundamento, uno de los principales accionistas de la compañía bananera, es nada menos que el Emperador de Alemania.

Estamos pues en vísperas de nuevos horizontes comerciales que creemos se deben fomentar en bien de la nación, por dos razones:

La primera, porque sin duda alguna acarrearán un aumento notable en el precio de las frutas y productos del país, que se traducirá en aumento de ingresos á la Hacienda Pública, y en beneficios á los particulares.

La segunda, por la competencia que se hará á la United Fruit Co., la que se traducirá en ventajas para los trabajadores de ésta.

Ya era hora de que le saliera un grano en la nariz al monopolio yankee... grano que creemos no se lo quitará así como así, puesto que es bien conocida la entereza y varonil actitud de Alemania en todo lo que se refiere al sostenimiento de sus planes de expansión comercial.

Circular

Hemos recibido una de don Roberto A. Sanvicente, quien se dedica á la construcción de edificios, puentes, canales, faros, etc. de cemento armado y á la confección de planos, cálculos, mediciones y exploraciones.

Deseámosle muchos y buenos negocios.

Crónicas del domingo

Amaneció nebuloso y así pasó todo el día... un día gris, impropio de los trópicos; un día casi aburrido... con temor á lluvia por la mañana, y esperando la tarde para encerrarse en el

TEATRO VARIEDADES, que en el matiné parecía una preciosa bomboniere, llena de dulces en perspectiva, de bellezas del porvenir.

Es digno de ser notado el interés que demuestran los chacalines y niñitas, en las películas emocionantes por su sentimentalismo.

Sus deliciosas exclamaciones y vehementes palmoteos son clara manifestación musical del poema que se desarrolla en sus tiernos corazones, por lo que es necesario que la empresa tenga sumo cuidado en la elección de las películas, especialmente de las que se exhiban en el matiné. Bien por los niños...

Ah me olvidaba!

El público, mayor, ya vuelve á las andadas... corea á las coupletistas y patalea al cuarteto, cuando el compás de la música ejecutada se presta al meneo rítmico de las patas.

Por cierto que el sábado por la noche, se pateó nada menos que la grandiosa *Obertura* de «Norma»; una de las planas de música más célebres del gran Bellini; ... y luego el público... muestra deseos ... y tiene esperanzas de que venga al país la Guerrero... ó Constantino... ó quién sabe!... cualquiera eminencia artística...

Nada de esto... primero, es preciso adquirir buen gusto... y este no se adquiere pateando «La Norma...» sino escuchándola con atención...

El dueto Walmar Mary-Ferny, es de lo mejorcito que se ha presentado en el Variedades, y sobre, todo no es moralmente subversivo, como algunas de las *variétés* que se han exhibido... él, tiene vis cómica, especialmente en los tipos grotescos; y ella... que viste con mucho gusto y riqueza, tiene gracejo natural...

A pesar de sus títulos... cosmopolitas... el aspecto de la niña me recuerda las deliciosas naranjas valencianas, ó las fragantes manzanas de Cataluña... me equivoco?

LIDIO BONILLA estrenó un telón de boca, anuncio de la cervecería «Traube»...

No es de lo bueno que he visto del joven pintor... hay cierta monotonía en el colorido y son algo discutibles los pliegues de los cortinones de los lados, que también adolecen de simetría...

Pero es un telón... industrial... y es sumamente difícil juntar el arte á la industria y sobre todo al gusto del que paga... además el pintor tuvo que sujetarse á la etiqueta de la cosa...

Verdaderamente podía haber hecho algo de mejor gusto... pero es preciso no ser del todo exigente... y la cosa resulta, para el fin que ha sido pintada.

Estudie amigo Bonilla, estudie... no se dherma en sus laureles... no le falta á Ud. talento... y cuando quiere, sabe ver el arte y encontrar el colorido.

Hasta otra.

PETRONIUS

VERDADERA GANGA.—Por aumentarse del país sus dueños, SE VENDEN los muebles de una casa: propios para familia numerosa ó casa de huéspedes.—Informes en la Oficina de LA ÉPOCA,

LA BIBLIOTECA DEL CATOLICO

debe contener los siguientes libros:

LA VIDA ESPIRITUAL, reducida á tres principios fundamentales. Por el Padre Mauricio Meschler, S. J.	Tela	¢ 1.75
COMPENDIO DE APOLOGIA del Cristianismo. Por Mons. José Ballerini.	rústica	2.50
EL CATOLICO ARMADO contra los Ataques de los Protestantes. Por Pio De Mandato	tela	2.50
EL HOMBRE TAL CUAL ES. Primeras lecciones de La Ciencia de Los Santos. Por el Padre Rodolfo J. Meyer	tela	1.50
EL PERIODISMO CATOLICO, Criterios y Normas, traducción de A. A., S. J.		0.75

De venta en la

LIBRERIA LEHMANN

APARTADO 147 = SAN JOSE, C. R. = TELÉFONO 40

"FA PRESTO!"

No sé quien lo dijo en Italia, ni si agregó: *fa bene*. Pero lo cierto es que, en puro castellano, importa hacer las cosas *pronto y bien*; y al escribir, sobre todo, así vendría hacerlo, ó no hacerlo de ningún modo.

Bien ó mal, como se pueda, tiene que hacerse lo imprescindible; pero nadie está obligado á escribir para el público, sin saber hacerlo en regla, ó siquiera medianamente. . .

Y la prisa ó el descuido—y algo más—con que suele escribirse en nuestros diarios, raya en algo que parece ignorancia de lo más elemental en punto á lenguaje.

Viene á ser cosa parecida á la situación gramatical en que se encontraba cierto joven que quería ser cómico y pedía consejos á *Figaro*.

Aquel mozo sabía decir *aptitud* por *actitud*, *expontáneo* y *expléndido* por *espontáneo* y *espléndido*, así como también, entre otros solecismos, *reasumir* por *resumir* y viceversa, y lo que es más, *ratificar* por *rectificar*, como dijo estos días pasados uno de nuestros mejores colegas en la prensa diaria y rotativa.

El señor Director de un Colegio manifestó que allí no se había verificado cierta reunión, como dijo el diario, y éste, queriendo *rectificar*, como era justo, decía: «*Ratificamos gustosos en tal sentido*».

¿Qué diría de esto nuestro ya silente *Zafado del Colegio*, con su «Culto del Idioma»? . . . Por mi parte, y á fuer de . . . «campanero y sacristán» de semejantes cultos, sólo digo *Peccata minuta*. . . Pero á puras gotas de cera se hace un *cirio*. . .

PASCUAL

Primera Comunión

En cumplimiento de las prescripciones sinodales, celebró el digno y joven señor Cura de San Juan don Lucas Marín, una *Comunión solemne de niños*, con asistencia de como 35 entre niños y niñas.

Por la tarde se hizo con toda solemnidad, la *Renovación de las Promesas* y reparto de recuerdos.

Bien por los dichosos niños y por el señor Marín.

CABALLO PERDIDO.—Buena gratificación le daré á la persona que me presente ó me indique el paradero de un caballo que se me ha desaparecido; es grande; color blanco mosqueado ó sea salpicado, con muy poca crin en la cola y copete; tiene una cicatriz pequeña en la nalga derecha.—Guadape, 11 de junio.—H. MONLUIS.

Fiestecita

Muy simpática, con bonitas recitaciones, alegres cantos y una comedia muy moral, fué la q' se celebró ayer en la *Casa de Refugio*, festejando el 2º aniversario de la fundación de ese Asilo de caridad.

La concurrencia fué numerosa, sobrepasando al numero que podría haber en el estrecho salón del acto.

Felicitaciones muy sinceras á la abnegada señorita María Barrantes, Directora de la Casa y á sus dignos colaboradores.

Fiesta de N. S. del Perpetuo Socorro

Muy hermosa resultó la fiesta de *Nuestra Señora del Perpetuo Socorro* en el Seminario.

La parte musical de la misa cantada por los alumnos del Seminario Mayor, estuvo muy bien; el altar mayor en que se exponía la veneranda imagen, muy bien adornado y la corrección en las ceremonias que es legitimo orgullo de los P.P. Paulinos, á pedir de boca, ya que tanto agradañan fiestas religiosas con ceremonias cabales y perfectos.

Honor eclesiastico en Lourdes

N. Smo. Padre Pío X ha discernido el honor de título episcopal á Lourdes, famoso pueblecito del Sur de Francia, en que se apareció la Sma. Virgen Inmaculada y tantos milagros hace, que son hoy un monumento de confirmación á nuestra fe; así el Ilmo. Prelado de Tarbes se llamará en adelante *Obispo de Tarbes y de Lourdes*.

De Puntarenas

La fiesta del Smo. Corazón de Jesús lindísima. Enviaré crónica. Nuestro señor Cura don Salomón Valenciano herido por un negro fanático, dichosamente no es herido de gravedad.

Corresponsal

DE OPORTUNIDAD.—A dos horas de esta ciudad, en jurisdicción de Tres Ríos, se vende un potrero que consta como de 23 manzanas, en terreno más ó menos llano y con magnífica agua.—Para informes, dirigirse al apartado 260.

Congreso de los Srs. Diputados

Sesión del día 17 de junio de 1912

(EN EXTRACTO)

El señor Santos manifestó había llegado la hora de acabar con el monopolio de la United Fruit Cº, que se ha opuesto al embarque de bananos de la Atlantic Fruit Cº y mocionó para que la Cámara demostrara su complacencia al Ejecutivo por su actitud en este asunto protegiendo el libre comercio del país.

Pasó á comisión.

Leyéronse varios dictámenes y fueron admitidos varios proyectos de ley y algunos dictámenes.

Aprobóse una mocion del señor Faerron para que haya sesión los sábados.

Aprobáronse varios proyectos de ley en segundo debate.

De los pueblos San Pedro de Poás

Ya podrán imaginarse nuestros lectores el pánico de que somos presa cuando tiembla, los que vivimos aquí muy apareaditos al coloso Poás. Ya sean los volcanes inmensis chimeneas por donde se escapan los gases que bullen en el centro de la tierra y pugnan en busca de salida y en ese caso nos favorezcan, ó ya sean la causa directa de los grandes cataclismos que traen al mundo desolación y ruina; es lo cierto que á cada meneón, es el Poás decimos y nos arremetimos de tan mal vecino. El seis del mes en curso fué para algunos de los pueblos de la Provincia de Alajuela, uno de esos días que los asirios habrían marcado con piedra negra. La ira del cielo en un segundo de desencadenamiento, escogió para teatro de su venganza, estos pueblos de vigor y de trabajo y para victimas suyas humildes labriegos y castas niñas. En la noche del miércoles, á las diez y media, un temblor de gran intensidad, y otro á las once, vinieron á despertar en nuestro ánimo temores fundados de cercana desgracia. Nos acostamos con un secreto presentimiento, mezcla de temor y desconfianza que nos da la experiencia de que todas las miserias y grandes calamidades, conspiran contra la vida del hombre, ocultas siempre en los oscuros pliegues del manto de la noche. Faltaban veinte minutos para la una, otro temblor apenas perceptible, pero que todo el pueblo pudo apreciar, cual mensajero de la desgracia nos gritó: alerta y á continuación y acompañado de un ruido subterráneo, que hacía más desesperante la situación, sobrevino el gran cataclismo: crujieron los edificios, desplomáronse paredes, derrunbáronse grandes bloques de paredones, cayeron los tejados de las casas y las campanas del templo agitados por la violencia lanzaron al viento sus lúgubres teñidos y ante aquel crugimiento confuso y espantoso que parecía más bien los últimos suspiros de una naturaleza moribunda creimos llegado el

momento supremo y gritos de perdón y de piedad subieron al cielo demandando misericordia.

Amanecimos resfriados, y más que todo llenos de abatimiento y consternación. Muchas pérdidas de particulares, casa de escuela y casa cural á mi juicio inservibles, dos casas de comercio en desastre, y muchas otras desmanteladas de pobrecitos labriegos que esperan con ansiedad y justicia los socorros de la caridad. Con todos los semblantes oscilaba una honda de tristeza. Cada cual hubiera querido poder hacer mucho para llevar siquiera una ráfaga de consuelo al seno de las familias entristecidas por el infortunio.

Si las pérdidas de particulares nos duelen al par del alma, no son menos lamentables los daños ocasionados en el templo parroquial que siempre fué orgullo de este cristiano pueblo. De una construcción sólida no podía resistir las embestidas de una tierra que corcobaba cual potro furioso, las paredes quedaron completamente agrietadas, algunas con un desplomo considerable, en partes el cielo al encogerse dejó luminosas clarabollas, y de las cornizas se desprendió gran acopio de argamasa y ladrillos que al caer hundió el pavimento en una de las puertas laterales.

A campo raso celebróse la solemnidad del Corpus, y con una fe indescriptible asistió el pueblo á los oficios divinos en aquel día de luctuosa recordación.

Corresponsal

PARROQUIA DE LA DOLOROSA.—Actualmente se rifan á beneficio de la Cofradía del Rosario Perpetuo establecida en ese templo unos preciosos aretes de finísimos brillantes, valorados por el acreditado joyero don Francisco Müller, en ¢ 850.—La rifa se verificará el día 23 de junio á las 3 p. m. en la iglesia de La Dolorosa. Se sacarán cien papeletas, la última será la que se lleva el premio. Las papeletas se están acabando, se venden á 10 céntimos cada una. Que nadie se descuide, si quiere tomar parte en la rifa, porque se quedará con los deseos.

Contra las hormigas

El Agente Principal de Policía de Santa Rosa y Tilaran, del cantón de Cañas, se ha dirigido al gobierno, poniéndole de manifiesto los grandes daños q' ocasionaron las hormigas en los sembrados de aquellos lugares y pide se le proporcionen elementos para destruirlas.

APROVECHESE ESTA OPORTUNIDAD. Vendo, en el mejor punto del Barrio de Otoyá un magnifico lote de terreno; un carruaje Victoria, con su tronco, arneses, etc. etc., y tres casas situadas en el barrio del Turrujal. Todo á precio de ocasión.—M. V. BLANCO.—Corredor Jurado.—Casilla N.º 70.

VENDO doce manzanas plantadas de café y plátanos en buen estado sitas en Santa Bárbara de Pava. SALOMÓN V. ESCALANTE.

MARCIANO ACOSTA, ABOGADO Y NOTARIO. Ha trasladado su bufete á los altos de «La Valenciana», al Sur de la Botica Oriental.

LOS doctores Calderón y Volio han trasladado sus despachos á la casa de corredor contigua á la Tesorería de la Junta de Caridad, esquina diagonal al Sagrario. Las recetas son cuidadosamente despachadas en el «Botiquin anexo»

OSRAM

ES EL NOMBRE DE

LA MEJOR BOMBILLA

PARA

LUZ ELÉCTRICA

No hay ninguna otra que la supere en calidad y es la que
HOY recomendamos como

●● **LA MEJOR** ●●
en todo sentido

PRECIOS BAJOS | Unicos : : : : Koberg y Echandi | Gran almacén eléctrico al lado del Banco Anglo

Gran Baratillo de pañolones de seda en la TIENDA de don NARCISO

La oficina Dental de

Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

IMPRESA DE SAN JOSE

Como anexo á esta tipografía, se ha establecido
— un completo taller de —

Litografía

con cuantas máquinas y elementos son necesarios para atender toda clase de trabajos relacionados con este moderno arte.

Se cuenta con el concurso de un hábil dibujante y el de un experimentado prensista.

Las órdenes se despachan con la mayor actividad posible y los precios son tan módicos que en muchos casos trabajos á tres y más tintas son ejecutados á un precio menor que el cobrado en la generalidad de los talleres de tipografía por impresiones en un solo color.

Con gusto se formulan presupuestos á solicitud.

Avenida 4a. Este, frente al Seminario

SOLERA HERMANOS

Tienda en Heredia

En ella se encuentran casimires de todas clase, zapatos de primera calidad elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarzas americanas; todo á precios sin competencia. Visítela Ud. que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antiuga del país. Capacidad de la

Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo. Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país. La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite ESTA FABRICA.

Recoged sellos usados de correo

Para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén. Remítid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén, Inmercée, cerca de Lucerna, Suiza. Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

LA MODELO

GRAN FABRICA DE MUEBLES MOVIDA POR

Fuerza eléctrica

Especialidad en altares, muebles finos construidos de las mejores maderas del país.—Excelentes trabajos de talla, únicos en el país.—Se fabrican espejos y se arreglan los que estén manchados.—Prontitud y esmero en todos los trabajos.

Precios sin competencia

SE GARANTIZAN TODOS LOS TRABAJOS

SEÑORES CURAS: Si necesitan algún altar, púlpito, ó confesionarios, pasen por esta casa pues hemos recibido un nuevo catálogo con variado surtido y varios estilos como romano y gótico.

Santos Penón y Hermano

Ap. No. 36. Frente á la Imprenta del Comercio.

Ramón Bustamante Castro

ABOGADO Y NOTARIO

OFICINA: en Las Arcadas, frente al Teatro Nacional

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio

Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

Marciano Acosta, Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, á los altos «La Valenciana.»

Antonio Lehmann y Ca.

Librería, Imprenta, Papelería, Encuadernación, Fábrica de sellos de hule

Suscripciones á Revistas y Periódicos de todo el mundo.—Se atienden especialmente las órdenes por Correo.—Unica Agencia de la máquina de escribir REMINGTON de escritura visible.—Depósito de máquinas fotográficas KODAK y sus materiales.

Apartado: 147.—Teléfono: 40.—San José y Limón.